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如今白酒行业遭遇洗牌期，高端白酒价格一路下滑进
一步挤压中低端区域白酒的生存空间，面对如此境况，区域
性白酒品牌生存之路究竟在何方呢？

迈克尔·波特在《竞争战略》中提到企业竞争的三大正
确的战略：差异化、聚焦、成本领先，对于弱势的区域品牌的
发展有着极度鲜明与正确的指导思想。区域品牌虽然难以
做到成本领先，但是绝对能够做到差异化与聚焦化。

当前区域性白酒企业处于弱势不要再梦想规模化发
展，一定向精、专、美、极致的方向，不求大，但求美与强，这
是区域性弱势品牌未来发展的唯一之路，规模化进军是区
域弱势品牌走向灭亡的指向灯。

我们看到许多酒厂经常邀请核心消费者去酒厂参观，
十家酒厂八家雷同，千篇一律，除了让消费震撼外再也得不
到其他与众不同的特色来。因此，不要用专家的思维与做
酒人的思维模式考虑消费者，无论你的酒厂多么小，但一定
要做特与美，做不了名门贵族的豪华，但一定要做到小家碧
玉的清秀，让每一个来到这里的人都能享受你的美。

区域性弱势品牌，面对同质化的市场竞争，你有什么竞

争力和强者竞争呢？品质吗？价格吗？市场精耕吗？消费
者真的相信你的品质比强大品牌品质好吗？那是企业老板
自以为是的认知；依靠价格与市场精耕创造的竞争优势，对
弱势品牌来说，绝对不能称之为竞争优势，短期内会产生奇
效，但不久将来，你又会被强势竞争对手消灭掉。为什么？
因为你是一个毫无特色的企业，你根本没有给消费者一个
清晰符号认知，你究竟代表的是什么？

区域弱势品牌若想持续发展，必须找到一个属于自己
品牌或者企业代表的符号，让当地消费者因为你和其它品
牌不一样而消费，而非依靠资源、促销、渠道进攻等手段而
获取的增长，这些技术方面的进攻，都是小儿科，但前提是，
你必须有一个代表自身价值的符号呈现，然后才是营销战
术、手段上下足功夫，这样你才会真正占领了某个属于自己
的山头。

所以，区域性白酒企业只有针对不同的市场和不同的
消费群体，寻求产品和品牌鲜明的差异性，从而使产品和品
牌与众不同，从而在与强者的对抗中，以自己的优势与其弱
点对抗，从而达到强者在区域市场不再强大的目的。

区域白酒品牌持续发展之根本基因，一定在于产品层
面与品牌层面，就看企业如何把自己的产品文化、品牌文
化、企业文化玩出属于你这个企业自身的特色出来。

品牌的差异化：对于弱势区域性品牌来说，品牌的差异
化是最难把握的。何谓品牌，消费者首先通过产品认知品
牌，通过外在产品的特色以及内在企业的特色，形成品牌的
文化特色，然后被大家认知、认可后，并不断传播才形成的
品牌。所以，区域品牌差异化，就要求企业无论产品、还是
企业内在文化必须围绕将要塑造品牌的核心价值展开，离
开品牌核心价值的差异化，只是短期内的概念营销，不会为
品牌的提升提供动力，毕竟区域消费者清晰你是个什么东
西。

记住，许多区域性企业主，无论你现在过得多么滋润还
是多么痛苦，请您检索一下自己的产品与品牌，如果没有与
众不同的差异化，请您赶紧寻找到属于企业自身的特色文
化，否则，不久将来，倒下的绝对是你。

区域性白酒品牌
如何生存

2014年10月28日 星期二

在调整过程中政府的“优待”表现明显，但
同时国产葡萄酒也在不断通过自身努力谋求发
展的突破。不难看出，国产葡萄酒正逐渐实现
从政府的“光照”下到寻找自强“营养”的政府扶
持和企业实力相结合的方式发展，通过加强诚
信、重新定位、重视消费者需求，不断树立国产
葡萄酒本应拥有的优势。
产区发展需要政府力量

在我国葡萄酒行业的整体发展中，政府扶
持起到的积极作用是值得肯定的。政府的介入
为当地葡萄酒产区的发展带来了无限的动力，
不管是人力、物力还是对外宣传、招商引资等方
面，政府都起到了不可忽视的作用。

“政府介入葡萄酒产区的建设，总体是一件
好事。政府可以从一个比较高的层次帮助当地
葡萄酒产业的发展，过去葡萄酒企业去申请一
些政府文件、地方批示会比较麻烦，现在这些必
要的手续流程办起来顺利多了，节省了很多时
间。”中国食品发酵工业研究院葡萄酒研发中心
负责人、国家葡萄酒评委郭阳表示，同时，政府
出面组织产区企业做一些市场推广，大大提升
了产区的影响力。

山东蓬莱葡萄与葡萄酒局副局长顾兆帅表
示，现在蓬莱市把葡萄酒产业作为四大主导产
业之一来扶持，政策上出台了《酒庄聚集区总体
规划》，在全市范围内对酒庄作出规范，这个在
全国来说也是首屈一指的。同时，政府还根据
树龄对果农给出补贴，分三年以上的、八年的、
十五年以上等几个档次，通过补贴调动果农的
积极性。在企业宣传上，蓬莱产区做整体宣传，
按照酒局要求统一的形式去做，既有产权的标
志，也有企业标志，企业和产区统一做宣传，不
断提升产区和企业的影响力。此外，政府会定
期邀请国外专家对产区内的酿酒师进行培训，
费用都是政府来出，对企业都是免费的。

顾兆帅表示：“不可否认，近几年国内某些
产区的快速发展以及其不断提高的知名度确实
与当地政府的大力宣传有很大关系。同时，政
府在产区建设规划方面也起到积极的作用。从
产区规范到产区保护，从建立秩序到长期的监
管，政府都在其中。”

顾兆帅认为，现在产区政府的投入非常大，
希望将其做成支柱产业，但是我们对产区内的
企业也要有一定的要求，不能随便进。蓬莱的
做法具有一定的代表性，首先政府要求企业建
酒庄一定要有自己的葡萄园，避免企业只做灌
装酒，现在规定新建企业没有葡萄园不准办理
营业执照。同时，企业要有一套完整的生产设
备。

“近几年，蓬莱一些‘傍大款’名字的产品，
像拉菲尔、波尔多等，在产品名上必须去掉有知
识产权争议的字样。”顾兆帅对记者说，政府希

望企业能够自律，但同时产区政府成立了联合
执法机构对企业定期或不定期突击检查，打击
制假售假行为，维护产区形象。在企业积极的
配合下，产区内还组织建立了统一的标准。

顾兆帅表示，政府的出发点一定是好的，希
望企业能够正视现在行业的发展情况，理性运
作。葡萄酒是一个可持续发展的行业，不能太
急功近利。

“政府对葡萄酒行业的支持有目共睹，中国
葡萄酒产业的发展也离不开政府的扶持。”万欧
兰葡萄酒俱乐部&万欧兰葡萄酒教育首席专
家、葡萄酒行业顾问、葡萄酒收藏顾问陆江对记
者说。

去年秋季糖酒会期间，烟台市葡萄与葡萄
酒局、烟台市葡萄酒协会抓住全国糖酒会国内
外葡萄酒经销商云集的时机，在武汉举办了烟
台产区葡萄酒推介会。经过精心筹备之后取得
了不错的反响，这就是典型的政府介入促成产
区抱团打造品牌知名度的案例，这种推介会在
国内葡萄酒产区极为常见。
产区发展只依赖政府是不够的

目前，葡萄酒企业已经有了政府的支持，但
是企业不能仅仅依靠政府，如何做好属于自己
的品牌是酒庄经营者应该不断思考的课题。

“政府介入葡萄酒产区发展是件好事，但是
不要做成一种‘运动’，最好能够坚持下来。”郭
阳表示，政府本来出发点是好的，但是因为一些
无法改变的原因可能就会造成不同的结果。

对于政府介入葡萄酒产区发展，很多企业
的顾虑就是政策能够坚持实施几年，后续的承
诺能否兑现。

“政府存在换届的因素，这是企业比较头疼
的事。可能这届领导对葡萄酒非常了解，会在
任期内优选葡萄酒产区项目发展。但是换届之
后，政策会不会发生改变，会不会依然执行原有
计划。”通化葡萄酒股份有限公司副总经理兼运
营总监金炜表示，希望政策具有长效性，政府在
产区整体规划上保持理性思维。政策发生改变
但是产区内的企业已经投入巨大资金进行基地
建设、推广宣传等，有时候产区内企业的发展热
情和信心被点燃后，却没有了政府的支持，国产
葡萄酒企业希望政府政策的贯彻性能够更持
久。

“3-5年的时间对于葡萄酒行业来说其实
是一个很短的周期，政府能不能坚持做下去，政
策能不能持续对一个产区的发展非常重要。”国
际评酒会裁判、葡萄酒作家、葡萄酒厂设计师、
葡萄酒古董收藏家郭松泉认为，在政府介入葡
萄酒产区发展的同时，一定要分清楚，政府责任
和企业责任。什么是政府要做的事，什么是企
业要做的事，企业不能一味地追求政府政策，要
有自生的能力。

酒庄投资回报期长，短期内很难实现盈利，
所以企业需要政策持续支持。同时，国产葡萄
酒面临的最主要问题是重新建立消费者的信
任，这需要企业做出很多努力，但最为基础的是
耐心做好产品。

陆江说：“中国葡萄酒产区分布比较广阔，
而且各地情况都不同，地方政府介入的情况也
大不相同。有些地方政府介入可能存在以任期
内的政绩为核心的短期行为，对产区长远规划
不足；有些是产区内企业对政府依赖过高；大部
分政府在产区发展上表现得非常热情，对产区

的发展、宣传、监管起到了积极作用。”
另外，产区内的企业发展不能只依赖政

府。“葡萄酒产区建设不管政府再怎么支持，也
不可能直接解决企业的所有问题。企业还需要
具备自身‘造血’能力，首先要活下来，要生产出
好的产品，靠自己的实力赢得市场。”郭阳说。

国内某产区在政府介入之后出现规模和产
量大幅提高的现象，一方面促进了当地葡萄酒
产业的发展，形成了规模，但目前国内葡萄酒市
场的容量有限，过大的发展可能导致市场供大
于求，最后可能会出现企业产品滞销的问题，所
以产区内的企业在发展上还需要制订计划，政
府在其中也要起到合理制订长期发展规划的作
用。

“葡萄酒产区不能做成面子工程，不要只喊
口号，只追求产量和销量。目前，国内葡萄酒市
场竞争激烈，进口酒的冲击和各方面的压力都
比较大。企业要考虑产品的定位到底是什么？
怎么完成销售，使企业不断发展。”郭阳表示。
产区规划需要理性思维

在国外，产区政府在产区建设方面更为理
性、客观，都在遵循市场规律。国外葡萄酒行业
发展时间长，各方面条件都比较完善，市场比较
规范，企业也更为规范，一些制度都延续了很长
时间，需要调整的只是填补或者在细节上的规
范。

“中国葡萄酒的发展不能直接照搬国外的
成功案例，首先中国葡萄酒要有自己的特点。
另一方面，国内的一些制度与国外有着本质的
区别，我们的土地是国有制，而国外的土地是私
有制，酒庄的建设完全属于个人，这使得酒庄的
可持续发展得到了保证。”郭阳表示，“我们要摸
索出一种更适合中国葡萄酒发展的方法或方
式，或者形成适合我们国情和现状的规章制度，
这个更为重要。”

“目前，国内葡萄酒企业首先要解决的问题
还是要酿造出性价比高的葡萄酒产品。现在，
很多国产葡萄酒的品质都不错，但是在定价方
面可能有一些问题，这个价位不符合市场规律，
在市场上不具备竞争力。”中国酒业协会葡萄酒
分会及果露酒分会秘书长王祖明说。

国产葡萄酒要放下身段，过去是渠道为王，
但是现在市场发生了改变，大家都在“真刀真
枪”地拼综合实力，国产葡萄酒企业应该不断迎
合消费者需求，重新找回消费者的信任，提高葡
萄酒整体的口碑和形象。

国内葡萄酒企业正经历着大浪淘沙、优胜
劣汰的时代大潮，现在都在压缩过去长时间积
累下来的水分，只要把这些水分挤掉，控制产
能，重视基地建设，把真正的好酒、实实在在的
高品质酒留下，国产葡萄酒离春天就不远了。

国产葡萄酒发展产区发展状况分析

一.适当的饮酒能给人体带来哪些益处？
近些年来为什么中国酒水市场一直会受到人们的信赖，其实酒不仅

仅在社交活动中，农事节庆时的祭拜庆典借酒缅怀先祖受到信赖，还有一

点其实在日常生活中适量饮酒可以对人体能够产生健康功效，每天晚上喜

欢享受一杯酒，那你就会慢慢体会到适量饮酒给生活和人体带来的神奇效

果。下面就由小编来为大家介绍一都有哪些益处吧？

1、葡萄酒可以激发人大脑智能,葡萄酒可以提高人体有益胆
固醇的含量，促进血液循环从而让血液更通畅地流向大脑，还可
以有助于人的睡眠。

2、医学家希望人们记住，适量饮用的酒精饮料可以像其他食
物那样给人体带来一定的健康效应。最新的研究发现，尤其是对
女人来说，酒精可以激发人体产生胰岛素，从而预防因血糖突然
升高而导致的二型糖尿病。

3、还可以预防胆结石,胆结石的主要构成成分之一就是胆固
醇。葡萄酒中的抗氧化物可以提高人体里的有益胆固醇含量，减
少有害胆固醇，从而预防胆结石的产生。
二. 如今葡萄酒的种类繁多，那么如何才能够在众多的葡
萄酒中挑选自己喜欢的一款呢？今天，就由小编向各位简
单的介绍一些关于挑选葡萄酒的小技巧。

1. 了解关于葡萄酒的相关性知识
其实有时候选酒就如同选购衣服一样，只要能够对他多了解

一些，这样才会更称心如意。一般情况下可以通过品牌、产地等
相关知识来了解葡萄酒。

2. 识别葡萄酒的相关性标签
一般来讲，正规的葡萄酒的瓶身正面标签上都会标明酒的生

产年份，葡萄年指的是葡萄从采摘到酿造的年份，它与装瓶年没
有什么关系。葡萄当年收割前雨水的多少对葡萄酒的质量好坏
有着直接性的关系，一般情况下受雨水较多的葡萄所酿出来的酒
味道会有点偏淡。

3. 装一款手机app软件
比如酒商、酒友，或者其它类似的手机软件。这些手机软件

都可以通过扫描酒标，将这款酒的评价很好的展现出来。

酒水知识


